

# LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCION Y ADMINISTRACION  
PRINCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266.

AÑO VX

SAN SEBASTIAN Sábado 7 de Enero de 1911

Núm. 4.446

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA.

## Círculo Integrista

Mañana Domingo, 8 del corriente á las siete y media de la tarde, tendrá lugar en el salón de este Círculo, la Junta general ordinaria para la aprobación de cuentas y renovación de la Junta Directiva.

San Sebastián 31 de Diciembre de 1910.

EL PRESIDENTE.

## Aún más revelaciones

Tras de los sucesos revolucionarios de la semana roja de Barcelona, vino la detención del desgraciado Ferrer, su procesamiento y por último su ejecución.

Y por el pronto ya nadie quiso pasar plaza de anarquista y ferrerista. A más de uno le pesó cien veces el haberse afiliado á «La Liga Internacional.» El nombre del ministro La Cierva producía el pánico más horroroso en la *troupe*, era el terror de los que soñaban con la muerte, el incendio, la dinamita y la anarquía en los demás. Sin embargo, en todo hay grados; y ya vimos en nuestro último número, cómo los más animosos comenzaron á reorganizarse fundando un nuevo grupo compuesto de Dámaso Castrillo, Juan Echezarreta, Julián Pena, Hilario Ovejero, Marcial Calatayud y Ramón Irazusta.

Y conste desde ahora para en adelante, y á título de aclaración, que al dar nosotros lista de nombres, no aseguramos que en la actualidad continúen afiliados á esas revolucionarias asociaciones, sino que lo habían estado; ó por lo menos, que sus nombres aparecían en las listas que dentro de la «Liga Internacional», figuraban como auténticas, y que indudablemente lo eran, en la época á la cual se retrotraen nuestras revelaciones.

Y si esto no fuese verdad, péguenla contra los hacedores de las listas que tal abuso de confianza cometieron con ellos.

El anterior grupito engrosó algún tanto después, según la adjunta hoja que nos han facilitado y que por orden numerico dice así:

Lista de los afiliados al grupo de la Liga Internacional de la Educación racionalista de la infancia de San Sebastián.

- 1 Don Manuel Adarraga, Fuenterrabía 16.
- 2 Antonio Bueno.
- 3 Felipe Barragán, Droguería Echeverría.
- 4 Marcial Calatayud, Narrica 7 primer.
- 5 Dámaso Castrillo, Atocha, 67.
- 6 Juan Echezarreta, Echaide.
- 7 Román Salvador.
- 8 Castro Torre, Churruca, 6.
- 9 Ramón Irazusta, Mayor, 5, primera.
- (Cambió su domicilio á Vergara, 15, entresuelo.)
- 10 Hilario Ovejero, Avenida, 4, cuarto.
- 11 Miguel Echar, Guetaria, 13, tercero.
- 12 Antonio Montes, Santa Catalina, 4.
- 13 Félix Salazar.
- 14 Juan Ciordia.
- 15 Aquilino Urrutia.

Inicióse la protesta del extranjero con motivo de la ejecución de Ferrer, y todas las lógicas del mundo acudieron en auxilio de sus compañeros de España, desalentados y maltrechos; se hizo cuestión de granjería y golfería mundial, aquella justísima sentencia, con la cual nunca satisfizo Ferrer las iniquidades por sí y sus adeptos cometidas, y comenzaron éstos á reaccionar al observar en las alturas corrientes de simpatía que auguraban feliz impunidad á sus demasías.

Uno de los medios de exteriorizarse estos arrestos fueron el diri-

gir un homenaje á la hembra de Ferrer, dándole el pésame por la ejecución de su hombre. Y los más animosos del grupo de San Sebastián se lanzaron á escribir la siguiente carta á Soledad Villafranca, redactada en la *Caja de Ahorros provincial*:

San Sebastián Diciembre 1909.  
Sra. D.ª Soledad Villafranca.

Muy estimada señora nuestra y de nuestra más distinguida consideración y aprecio: Tenemos el honor de dirigirnos á usted para manifestarle que nos hacemos eco del común sentir de todos los compañeros del grupo «Donostiarra de la Liga Internacional para la Educación Racionalista de la Infancia», fundada por el insigne bienhechor de la Humanidad y moderno mártir Francisco Ferrer, con quien ha tenido usted la honra de compartir las penas y duzuras anejas á su hermoso é inapreciado apostolado en pro de la inmediata y completa manumisión de ésta en la actualidad desventurada especie humana; le ruegan se digne admitir su humilde pero enérgica proiesta por el inefable asesinato cometido en la persona del que fué su dignísimo compañero en el último y accidentado período de su preciosa existencia.

Saben los que tienen el atrevimiento de molestaria que su dolor es insufrible y por lo tanto incapaz de hallar amorugación alguna; pero no se les ocutia al mismo tiempo, que aunque en pequeña proporción, podrá contribuir esta humilde protesta á hacerle más llevadera su angustiosa situación, por todo lo cual le suplican encarecidamente se digne acogerla con la firme convicción de que es fruto del pleno conocimiento del cumplimiento de un sacratísimo é ineludible deber.

Satisfecho su deseo y cumplido su deber, la saludan efusivamente y deseándole resignación, en espera de una justísima reivindicación, quedan á sus órdenes humildes servidores q. s. m. b.

Juan Echezarreta.  
Ramón Irazusta.

Marcial Calatayud.

Las opiniones están encontradas, sobre si esta carta obtuvo ó no contestación. A nosotros nos la prometieron; pero lo cierto es que hasta ahora no la hemos recibido, y dudamos puedan dar con ella. De todos modos ello nada significa, pues creemos haber cumplido con exceso cuanto prometimos, y aún queda, como vulgarmente se dice, el rabo por desollar.

## EL HOMENAJE

Acerca del grandioso acto que mañana, domingo, va á tener lugar en Madrid, encontramos en nuestro querido colega *El Siglo Futuro* los siguientes datos:

«Toda España antifiliberal ha respondido á nuestro llamamiento adhiriéndose al banquete que se ha de celebrar el domingo próximo en homenaje á las minorías tradicionalistas del Congreso, que realizaron la más gallarda de las obstrucciones contra la ley del Candado.

Se acercan á setecientas las inscripciones recibidas hasta la fecha, representando la mayoría de los que asistirán al banquete importantes entidades antifiliberales.

Los que no han podido concurrir y los Centros que tampoco pudieron enviar su representación se han adherido al acto en expresivos mensajes, telegramas y telefonemas que llenan de entusiasmo y de consuelo por los afectuosos y alentadores términos en que están redactados.

También han enviado algunas entidades de provincias cantidades recaudadas por suscripción para atender á los gastos que siempre reportan estos actos.

El banquete tendrá lugar el domingo próximo, á la una en punto de la tarde, en el frontón de Jai-Alai, por no haberse encontrado otro local más espacioso, puesto que, por hallarse funcionando los

grandes teatros, no ha sido posible disponer de ellos.

La Junta organizadora del homenaje ha contratado un perfecto servicio de calefacción para que se disfrute de agradable y templada temperatura.

Además, ha encargado á Valencia dos vagones de flores para adornar del local, mesas y obsequio á las señoras que concurren.

Una orquesta, formada por afamados profesores, interpretará durante el acto las más selectas composiciones musicales.

El banquete será servido por el acreditadísimo *restaurant* Labraña, uno de los mejores de Madrid.

Los inscriptos podrán recoger desde hoy sus tarjetas en las administraciones de *El Correo Español* y *El Siglo Futuro*, en esta última hasta las doce de la mañana del domingo.

Cada comensal tendrá derecho á dos invitaciones para que otras tantas personas de su familia puedan entrar en el frontón desde las dos y media de la tarde, á fin de escuchar los discursos de los señores Senante y Mella, que harán uso de la palabra al finalizar el banquete.»

## REMITIDO

Señor Director de LA CONSTANCIA.

Muy señor mío y de mi consideración: en el n.º 4.443 de su dirección aparece un escrito con fecha 4 de Enero de 1911 en el cual con el epígrafe de «Nuevas revelaciones», aparece en la lista de la Liga Racionalista mi nombre y apellido. No comprendo como pueda ser esto cuando yo no he pertenecido ni pertenezco ni perteneceré á dicha Liga. Aquí no hay más que alguna mala voluntad de parte de quien haya dado esa lista; y sinó, de alguno que teniendo que ocultar su nombre por el cargo que ocupe, bien en el gobierno ó bien en otro ramo de empleados del Estado, ha dado mi nombre por evitar el suyo, de lo cual protesto y lo hago presente para que se sepa que yo no pertenezco á dicha Liga.

Dando las gracias á V. señor Director se ofrece de V. su s. s.

Manuel Palacian.

Tenemos mucho gusto en hacer constar, mediante el remitido que antecede, la protesta que su autor hace contra la liga racionalista. Su nombre y apellido figuran en la lista de los afiliados á esa liga, y si se refieren á él y no á algun otro que tenga el mismo nombre y apellido, tiene razón que le sobra nuestro comunicante para protestar contra quien sin consentimiento suyo le incuyó indebidamente en esa lista.

## EN LA Juventud Integrista

Velada extraordinaria

Grandioso fué el éxito alcanzado ayer por el Cuadro dramático de la Juventud Integrista, en la velada extraordinaria que había organizado, para conmemorar el primer aniversario de la fundación de tan próspera sociedad. El salón presentaba animadísimo aspecto, rebosante como se hallaba de selecto público para antes de la hora fijada.

A las cinco y media dió comienzo la función, poniéndose en escena el gracioso juguete cómico en un acto y en verso de don Vital Aza titulado *Noticia fresca*. La ejecución de tan animada comedia, fué inmejorable, pues los encargados de hacerlo señores Pérez Ormazabal, Mendiola (Antolín y Rufino) y Aguirre (don Simón) lo hicieron magistralmente y todos creíamos hallarnos en presencia de unos consumados actores.

A continuación, se estrenó el bonito sainete de costumbres euskaras, titulado *Apari merkia*, original de un entusiasta integrista que no destamente oculta su nombre. Dicho

sainete, fué muy bien puesto en escena por los jóvenes actores, Sánchez Guardamino, Gorrochategui, Zulaica, Lerchundi y Mendiola (Isidro). La comedia fué estrepitosamente aplaudida durante varias escenas y al terminarse; y aquí, volvemos á felicitar al ilustre autor y querido amigo nuestro, animándole á que prosiga ejercitando su pluma en dichas tareas, pues el éxito ha de ser seguro y legítimo. Dicha obra había sido escrita por su autor, expresamente para la Juventud integrista donostiarra, y dedicada á ella, en esta solemne fiesta conmemorativa.

La nota saliente de la velada de ayer, la constituyó la representación de la zarzuela *Los mendigos*, letra del señor Manresa, y música de los maestros Busca y Carrascón; en esta obra se estrenó una preciosa decoración pintada por el señor Duheil, que fué muy aplaudida. La interpretación de la obra fué excelente, y más teniendo en cuenta que se trata de la primera comedia musical que preparaba el cuadro dramático; en ella tuvieron ocasión de lucirse los típicos señores Altuna y Azurmendi, que cantaron con gran lucimiento, y los jóvenes Echaide, Zulaica, Gorrochategui y Beñarán, muy bien cantando y ejecutando sus papeles.

Durante toda la representación no cesó de reír el público, y las escenas de canto fueron todas ellas muy aplaudidas, prueba evidente de lo que gustaron.

Al piano, acompañaba don Martín Arizmendi que lo hizo con mucha maestría y merece un sincero pláceme, por la activísima parte que ha tomado, en la preparación del canto y coro. Los prolongados aplausos con que premiaron la obra, son la mejor demostración de lo que decimos.

En los entreactos, estos infatigables jóvenes tocaron bonitos intermedios musicales, de los mejores maestros.

La velada de ayer, no nos cansaremos de decirlo, fué una fiesta deliciosa por todos conceptos demostrando el notable perfeccionamiento conseguido por los jóvenes actores y la Juventud puede estar orgullosa, de que ha sabido celebrar dignamente su primer aniversario.

El público que llenaba el amplio salón, se encargó de demostrar en aplausos, el efecto que le había producido tan simpática fiesta como la de ayer.

## Agotadas

Es tal la petición de números de LA CONSTANCIA con motivo de la cuestión suscitada por el nombramiento de director de la nueva Caja de Ahorros provincial, que no es imposible servir á los que los solicitan.

Han quedado agotadas las ediciones del sábado y domingo últimos, á pesar de la previsión que se tuvo de aumentar la tirada.

Agradecemos vivamente el favor del público, y acaso nos decidamos, para complacerle, á reproducir en números sucesivos los artículos de esos días.

## Una circular

El *Boletín Eclesiástico* publica la circular siguiente:

«Habiendo Nos sabido por varios conductos y á ciencia cierta que no faltan quienes llamándose á sí mismos fervientes católicos ponen especial empeño en infundir recelos é inspirar dudas en el ánimo del pueblo creyente, sobre si actualmente está ó no vigente el importante decreto de la Sagrada Congregación de Sacramentos acerca de la imposición de nombres en la administración del Sacramento del Bautismo publicado en el «Boletín» núm. 10, fecha 10 de Junio próximo pasado, Nos debemos declarar y declaramos que dicho decreto está en la actual-

lidad plena y absolutamente en todo su vigor y lo estará hasta tanto que Nos no recibamos noticias ó aviso de que aquel alto Tribunal ha dictado contrarias resoluciones.»

A continuación copia el texto de la Circular de 10 de Junio de 1910 ya publicada, y termina:

«Y nuevamente Nos, exortamos á todos nuestros amados diocesanos que procuren evitar que los casos excepcionales se conviertan en regla general y dada la piedad característica y su obediencia á las leyes de la Iglesia, como hijos fieles de la misma, confiados esperamos que todos sin excepción han de cumplir lo que siempre tiene prescripto por regla general en este delicado asunto.

«Ultimamente mandamos á todos nuestros Venerables Prelados que están encargados de la cura de almas, observen fielmente lo que la Sagrada Congregación ordena.»

Termina diciendo que se tenga atención sobre los casos que ocurren.

## REPRESENTACION

El Círculo integrista de esta ciudad ha encargado al socio don José Antonio Zulaica se sirva representarle en el homenaje, que en favor de las minorías católicas, se celebrará mañana domingo en Madrid.

Advertimos á nuestros amigos de esta ciudad que aún no hayan firmado la adhesión al homenaje á los diputados tradicionalistas, que solamente podrán hacerlo hoy hasta la una de la tarde, por ser preciso enviarlo á esa hora al correo.

## CARTA DE ROMA

Roma, Enero de 1911.

La campaña gloriosísima llevada á cabo por los diputados tradicionalistas—carlistas é integristas—en el Parlamento español, ha sido y continúa siendo la admiración de los católicos italianos y del mundo entero.

Los mismos sectarios, en un momento de sinceridad, no muy común en ellos, reconocen lealmente que hay mucho de noble en la conducta de esa docena escasa de hombres que han osado pelear recia lucha en pro de los derechos de la Iglesia, contra una mayoría abrumadora secuestrada, en cuerpo y alma, á los caprichos de su jefe, y á la faz de un Parlamento de adversarios decididos, cuando no de ilustres sucesores de Poncio Pilatos.

Y nada desmerece el nobilísimo esfuerzo de ese puñado de valientes caballeros de la Cruz porque el éxito, directamente pretendido, no viniera á coronar su lucha, antes, á mi juicio, lo acrecienta sobremedura; nadie, medianamente iniciado en los secretos del régimen liberal español, ignora que es muy difícil, casi imposible, sin un milagro patente, convencer, persuadir á una mayoría parlamentaria no pocas veces formada de incapacidades anónimas, arrancadas á la nada por la habilidad no escrupulosa de un ministro de la Gobernación.

Aunque otra cosa no hubiera producido la gallarda actitud de los diputados tradicionalistas, que llenar el bondadoso corazón del Santo Padre, como así ha sucedido, de consuelo y alegría, pudiera darse por bien empleada; pues nada más laudable que acompañar al anciano, al padre en la hora amarga de su dolor. Pero no, un tan noble ejemplo de fortaleza y sacrificio por la Iglesia, en estos tiempos de cobardías y traiciones disfrazadas con el santo nombre de prudencia, no puede ser ineficaz, no puede perderse en los reducidos límites de una Cámara, y no se perderá.

Es de esperar que la voz de nuestros diputados resuene con fuerte alabada en el alma de esos católicos, así se dicen ellos aunque sus obras pregonen otra cosa, que parapeados tras la asendereada virtud cardinal sufren en silencio las bofetadas que la Iglesia recibe á la con-